

**PENERAPAN STANDAR OPERASIONAL PROSEDUR (SOP)  
DALAM MENINGKATKAN KINERJA PEGAWAI  
PADA SEKSI PENDIDIKAN DINIYAH DAN PONDOK PESANTREN  
DI KANTOR KEMENTERIAN AGAMA KOTA SURABAYA**

**SKRIPSI**



Oleh :

**Nikhlatu Syarifah**

D93215049

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

NAMA : NIKHLATUS SYARIFAH  
NIM : D93215049  
JUDUL : PENERAPAN STANDAR OPERASIONAL  
PROSEDUR (SOP) DALAM MENINGKATKAN  
KINERJA PEGAWAI PADA SEKSI  
PENDIDIKAN DINIYAH DAN PONDOK  
PESANTREN DI KANTOR KEMENTERIAN  
AGAMA KOTA SURABAYA

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 21 Mei 2019

Yang menyatakan



**Nikhlatu Svarifah**

**NIM.D93215049**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh

NAMA : NIKHILATUS SYARIFAH

JUDUL : PENERAPAN STANDAR OPERASIONAL PROSEDUR (SOP)  
DALAM MENINGKATKAN KINERJA PEGAWAI PADA  
SEKSI PENDIDIKAN DINIYAH DAN PONDOK PESANTREN  
DI KANTOR KEMENTERIAN AGAMA KOTA SURABAYA

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 21 Mei 2019

Pembimbing I,

Pembimbing II,



Dr. H. A. Z. Fanani, M.Ag

NIP. 195501211985031002



Muhammad Nuril Huda M.Pd

NIP. 198006272008011006

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Nikhlatus Syarifah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji  
Skripsi Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan  
Ampel Surabaya

Surabaya, 23 Juli 2019

Mengesahkan,

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag. M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Dra Mukhlisah AM, M.Pd

NIP. 196805051994032001

Penguji II,

Ni'matus Sholihah, M.Ag

NIP. 197308022009012003

Penguji III,

Dr. H. A. Z. Fanani, M.Ag

NIP. 195501211985031002

Penguji IV,

Muhammad Nuril Huda M.Pd

NIP. 198006272008011006



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : NIKHLATUS SYARIFAH  
NIM : 093215049  
Fakultas/Jurusan : FTK / MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
E-mail address : nikhlatussyarifah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Disertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

PENERAPAN STANDAR OPERASIONAL PROSEDUR (SOP) DALAM MENINGKATKAN  
KINERJA PEGAWAI PADA SEKSI PENDIDIKAN DINIYAH DAN PONDOK  
PESANTREN DI KANTOR KEMENTERIAN AGAMA KOTA SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 30 JULI 2019

Penulis

( NIKHLATUS SYARIFAH )

*nama terang dan tanda tangan*



























melaksanakan strategi lembaga, baik dalam mencapai sasaran yang berkaitan dengan peran individual ataupun kerjasama tim untuk mencapai hasil kerja yang maksimal dan yang mencakup tiga aspek yakni sikap yang baik (*attitude*), kemampuan (*ability*) dan prestasi (*accomplishment*).

Berdasarkan pengamatan peneliti ketika melaksanakan observasi awal di lingkungan Kantor Kementerian Agama Kota Surabaya bahwa struktur organisasi di Kantor Kementerian Agama Kota Surabaya terdiri dari Subbagian tata usaha, seksi bimbingan masyarakat islam, seksi pendidikan madrasah, seksi pendidikan madrasah, seksi pendidikan diniyah dan pondok pesantren, seksi pendidikan agama islam, seksi penyelenggaraan haji dan umrah, dan seksi penyelenggaraan kristen. Dalam hal ini setiap seksi memiliki tugas dan fungsi masing-masing. Dari tugas dan fungsi tersebut tidak akan berjalan dengan baik jika pelaksanaannya tidak sesuai dengan SOP yang berlaku.

Seksi pendidikan diniyah dan pondok pesantren (PD Pontren) memiliki standar operasional prosedur resmi dari Kementerian Agama kota Surabaya. SOP tersebut yang digunakan sebagai panduan dalam melaksanakan pekerjaan setiap seksi yang ada di kantor Kementerian Agama kota Surabaya tak terkecuali seksi PD Pontren. Tujuan dibuatnya SOP tersebut ialah untuk mengetahui tugas dan fungsi serta sistem dan prosedur kerja masing-masing pegawai. Penggunaan SOP pada seksi PD Pontren sudah berjalan sejak lama bahkan sejak tahun 2016 sampai sekarang, dalam

melakukan pekerjaannya pegawai sudah mengikuti SOP yang ada, namun SOP yang digunakan dari tahun 2016 masih belum ada pembaharuan lagi.

Sedangkan kinerja pada seksi PD Pontren berdasarkan pengamatan peneliti dari segi pelayanan sudah baik pelanggan merasa puas ketika menerima pelayanan yang diberikan. Kemudian dari segi disiplin waktu, sebagian pegawai sangat menghargai waktu dibuktikan dengan kehadiran yang *in time* yakni datang sebelum jam masuk namun dalam sudut pandang lain mengenai disiplin waktu ada beberapa pegawai yang tidak ada di tempat ketika pengunjung datang hal demikian dapat mempengaruhi penilaian kinerja pasalnya pengunjung harus menunggu terlebih dahulu untuk menerima jasa pelayanan. Kemudian dari pembagian tugas masih kurang optimal dikarenakan masih ada pegawai yang bergantung pada pegawai lainnya terkait tanggung jawab terhadap tugas yang diberikan, namun ada kalanya terkait kerjasama tim, mereka dapat saling membantu jika ada permasalahan yang perlu diselesaikan.

Dari pemaparan tersebut peneliti memiliki ketertarikan yang didasari rasa keingintahuan yang mendalam mengenai penerapan standar operasional prosedur dan kinerja pegawai yang ada di PD Pontren, sehingga peneliti merasa tertarik untuk melakukan penelitian lebih lanjut dan menetapkan judul penelitian “Penerapan Standar Operasional Prosedur (SOP) dalam Meningkatkan Kinerja Pegawai pada Seksi Pendidikan Diniyah dan Pondok Pesantren (PD Pontren) di Kantor Kementerian Agama Kota Surabaya”.







	<p>b. Objek Penelitian Objek Penelitian ini berada di Badan Perpustakaan dan Arsip Daerah Provinsi Sulawesi Selatan.</p> <p>c. Metode penelitian Menggunakan penelitian deskriptif kualitatif serta teknik yang digunakan dalam pengumpulan data ialah wawancara, observasi dan dokumentasi.</p>
<p>3. Analisis Kinerja Pegawai Negeri Sipil Pada Dinas Pendidikan Kabupaten Karimun. Al Jufri. 2013</p>	<p>a. Teori Penelitian ini menggunakan 1 variabel yakni tentang analisis kinerja pegawai serta teori yang digunakan ialah teori dari Mangkunegara, Simanjutak, Ruky tentang faktor yang mempengaruhi kinerja pegawai.</p> <p>b. Objek Penelitian Objek yang diteliti berada di Dinas Pendidikan Kabupaten Karimun Provinsi Riau</p> <p>c. Metode penelitian Jenis penelitian yang digunakan ialah penelitian kualitatif dengan teknik pengumpulan data kuisisioner, Observasi dan wawancara.</p>
<p>4. Pengaruh Kualitas Penyusunan <i>Standard Operating Procedure</i> (SOP) Terhadap Kinerja Karyawan Pt Mgg Jakarta. Winda Dezi Putri . 2016</p>	<p>a. Teori Penelitian ini menggunakan 2 variabel yakni variabel X membahas tentang kualitas penyusunan SOP sedangkan variabel Y membahas tentang kinerja karyawan. Teori yang digunakan ialah teori dari Audra Bianca tentang pentingnya SOP dalam Perusahaan dan teori dari Mangkunegara tentang indikator kinerja.</p> <p>b. Objek Penelitian Objek Penelitian berada di PT MGG yang beralamat di Jl. M.H. Thamrin No.28-30,</p>











berjalan efektif, serta mencapai sasaran yang telah ditetapkan dimana pegawai dapat dikatakan kinerjanya meningkat dapat dilihat dari keberhasilan dan kegagalan kinerjanya. Peneliti mendeskripsikan dan menganalisis kinerja pegawai pada seksi PD Pontren dimana dalam kinerja harus sesuai dengan SOP yang telah ditetapkan. SOP sendiri merupakan suatu prosedur dalam melakukan pekerjaan yang dilakukan secara berurutan yang bertujuan untuk memperoleh hasil kerja yang seefektif mungkin dan semaksimal mungkin.

#### **G. Sistematika Pembahasan**

Pada dasarnya untuk memahami alur penyusunan skripsi ini agar sesuai dengan judul, maka peneliti menyusun sistematika penulisan tersebut menjadi beberapa uraian sebagai berikut:

Pada bab pertama berisi pendahuluan, pada bab ini peneliti menguraikan tentang latar belakang penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi konseptual, keaslian penelitian, dan sistematika pembahasan.

Kemudian pada bab kedua peneliti membahas tentang kajian teori yang didalamnya meliputi: pada bagian *pertama* berisi tentang pengertian standar operasional prosedur, tujuan standar operasional prosedur, jenis-jenis standar operasional prosedur dan alur penyusunan standard operasional prosedur. Kemudian pada bagian *kedua* tinjauan tentang pengertian kinerja, pengukuran kinerja dan faktor-faktor yang mempengaruhi kinerja. Pada

bagian *ketiga* berisi tentang penerapan standar operasional prosedur dalam meningkatkan kinerja pegawai.

Pada bab ketiga peneliti menguraikan tentang metode penelitian yang didalamnya berisikan tentang jenis penelitian, lokasi penelitian, sumber data dan informan, teknik pengumpulan data, prosedur analisis data dan keabsahan data.

Sedangkan bab keempat peneliti menguraikan tentang paparan empiris serta deskripsi dari data yang diperoleh melalui studi lapangan yang mencakup deskripsi Seksi Pendidikan Diniyah dan Pondok Pesantren yang didalamnya terdapat sub bab lokasi penelitian, profil lembaga, sejarah singkat Kantor Kementerian Agama Kita Surabaya dan struktur organisasi Seksi Pendidikan Diniyah dan Pondok Pesantren. Kemudian bagian kedua terdiri dari deskripsi informan penelitian serta bagian ketiga terdiri dari deskripsi hasil penelitian dan yang terakhir terdiri dari analisis hasil penelitian.

Kemudian pada bab terakhir yakni bab penutup, peneliti menguraikan tentang kesimpulan dari penelitian yang telah dilakukan serta berisi saran dari peneliti untuk perbaikan-perbaikan kedepan.











dapat terwujud. Adapun tujuan penyusunan SOP menurut Endah Nur Fatimah adalah sebagai berikut:

- a. Menjaga konsistensi semua unit kerja mencakup setiap petugas, pegawai, tim dan Memperjelas alur tugas, wewenang serta tanggung jawab setiap unit kerja
- b. Mempermudah proses pemberian tugas serta tanggung jawab kepada pegawai yang menjalankan pekerjaannya
- c. Mempermudah proses *monitoring* dan *controlling* dari setiap proses kinerja
- d. Mempermudah dalam mengetahui terjadinya ketidakefektifan karyawan dalam bekerja yang tidak mengikuti prosedur kerja, serta meminimalisir kemungkinan-kemungkinan yang terjadi dalam penyalahgunaan kewenangan pegawai.
- e. Mempermudah proses pemahaman staf secara sistematis dan menyeluruh
- f. Menghemat waktu program *training* karena SOP tersusun secara sistematis.
- g. Menghindari kesalahan dan ketidakefisienan dalam melakukan pekerjaan
- h. Menghindari kesalahan-kesalahan proses kerja
- i. Memberikan keterangan tentang dokumen-dokumen yang dibutuhkan dalam proses kerja



























menghubungkan tujuan organisasi dan tujuan individu maupun tujuan perusahaan atau lembaga.<sup>30</sup>

Bangun dalam jurnal Abdul Aziz Nugraha dan Aprina Wardani juga mendefinisikan pengertian dari kinerja karyawan adalah hasil kerja yang dicapai karyawan untuk memenuhi tanggung jawab dan tugas yang telah diberikan perusahaan sesuai dengan kemampuan yang dimiliki seperti kuantitas pekerjaan, kualitas pekerjaan, kehadiran dan ketepatan waktu, serta kerja sama antar tim.<sup>31</sup>

Pengertian lain dari kinerja juga dikemukakan oleh Kiruja dan Elwgawa dalam jurnal Bayu Dwilaksono Hanafi dan Corry Yohana menyatakan bahwa kinerja karyawan merupakan fungsi dari kemampuan dan motivasi, dimana kemampuan tersebut terdiri dari keterampilan, pelatihan dan sumber daya manusia yang diperlukan untuk melaksanakan tugas serta motivasi yang digambarkan sebagai kekuatan batin juga berpengaruh untuk mendorong individu agar bertindak terhadap sesuatu yang berdampak bagi lembaga tersebut baik dari segi kualitas dan kuantitas outputnya, jangka waktu output, kehadiran dan sifat kerjasamanya.<sup>32</sup>

---

<sup>30</sup> Sofyan Surya Rochmawan, *Analisis Kinerja Karyawan pada PT. Suryatama Kartika Adya Semarang*, (Semarang: STIE Dharmaputra, 2017) Hal, 179

<sup>31</sup> Abdul Aziz Nugraha Dan Aprina Wardani, *Pengaruh Kemampuan Kerja dan Semangat Kerja terhadap Kinerja Karyawan Melalui Kepuasan Kerja (Studi Kasus Bank Syariah Mandiri Kantor Cabang Kendal)*, Muqtasid 8(2), 2017: 119-129 (Salatiga: IAIN Salatiga, 2017) Hal, 124

<sup>32</sup> Bayu Dwilaksono Hanafi dan Corry Yohana, *Pengaruh Motivasi, dan Lingkungan Kerja, terhadap Kinerja Karyawan, dengan Kepuasan Kerja sebagai Variabel Mediasi pada PT BNI Life Insurance*, (Jakarta: Universitas Negeri Jakarta, 2017) Hal, 79

































































































































peraturan pemerintah. Kepala memerintahkan pegawainya untuk merinci kegiatan pelayanan apa saja yang akan dilakukan oleh setiap seksi kemudian barulah dibuatkan sebuah SOP. Misalnya kegiatan sosialisasi UNBK/ USBN dan UPK kegiatan tersebut perlu diadakan sosialisasi terlebih dahulu, untuk mensosialisasikan kegiatan tersebut diperlukan untuk membuat surat undangan kemudian menyebarkan undangan yang telah dibuat, setelah undangan diterima kemudian mempersiapkan acara tersebut dari siapa yang akan menjadi penanggung jawab, menjadi pengisi kegiatan, menjadi MC, memberi sambutan dll. Tahapan-tahapan tersebut harus dilalui oleh masing-masing yang berperan karena setiap tahapan itulah yang dimaksud dengan SOP.

Dalam forum FGD yang terlibat didalamnya meliputi Kepala Kemenag, kemudian kasubag TU, kemudian masing-masing kepala seksi, ada penyelenggara syariah, penyelenggara Kristen dan JFU serta JFT terkait. Dalam forum ini kepala lembaga memberikan rambu-rambu dalam pembuatan SOP, jadi setiap seksi membuat SOP nya sendiri-sendiri tetapi adakalanya masing-masing seksi memiliki SOP yang sama seperti SOP pelayanan menerima tamu atau SOP dalam menerima surat masuk. Setelah SOP telah setuju oleh pimpinan maka SOP dapat diimplementasikan oleh masing-masing seksi. Untuk mensosialisasikan SOP yang telah disepakati bersama, Kepala lembaga mensosialisasikan ke semua kepala seksi terlebih dahulu kemudian,











masing-masing, untuk Kepala Seksi yang menilai ialah Kepala Kantor Kemenag Surabaya.

Mayoritas pegawai di PD Pontren sudah melaksanakan pekerjaan sesuai dengan tugas dan fungsinya namun jika memang ada pegawai yang bekerja seenaknya sendiri, maka rekan kerja yang ada disana segera mengingatkan tetapi jika tidak mempan maka diserahkan ke Kepala Seksi PD Pontren. Kemudian Kasi PD Pontren memiliki gaya tersendiri untuk menghadapi pegawai yang demikian, yaitu dengan cara pendekatan persuasif artinya pendekatan dengan cara baik-baik seperti diajak ngorol namun dibumbui dengan teguran secara halus dengan demikian pegawai tersebut akan paham dengan sendirinya bahwa apa yang dilakukan selama ini salah. Permasalahan tersebut ditimbulkan karena adanya faktor yang mempengaruhi kinerja seseorang. Faktor yang mempengaruhi kinerja diantaranya:

- a. Kesesuaian latar belakang dengan pekerjaan yang dilakukan
- b. Rasa tanggung jawab dan kedisiplinan seseorang
- c. Motivasi atau semangat untuk bekerja
- d. Kondisi psikis dan fisik seseorang

Hasil analisis di atas sejalan dengan teori yang disampaikan oleh Keith Davis dalam buku Anwar Prabu Mangkunegara yang menyatakan bahwa faktor yang mempengaruhi kinerja ada 2 yaitu:



Kemenag juga menerapkan peraturan tersebut maka diadakan pertemuan dalam forum FGD untuk membahas pembuatan SOP setelah dibuat kemudian SOP diserahkan kepada masing-masing seksi untuk diimplementasikan. SOP yang telah disusun sudah diimplementasikan ke semua seksi begitu juga seksi PD Pontren juga telah menerapkan SOP sesuai dengan standar yang berlaku. Namun SOP yang telah dibuat juga di tidak langsung benar dan langsung sesuai dengan apa yang diharapkan, SOP juga memiliki kekurangan oleh sebab itu SOP diperlukan adanya pembaharuan karena SOP yang digunakan sekarang belum tentu bisa di gunakan di masa yang akan datang, begitu pula SOP yang digunakan di Kemenag Surabaya belum tentu bisa digunakan juga di Kemenag Gresik atau yang lainnya. Dalam hal ini SOP yang digunakan pegawai di PD Pontren sudah ada sejak tahun 2016 hanya saja SOP tersebut belum ada pembaharuan sampai sekarang.

SOP yang ada di PD Pontren merupakan bagian dari prosedur pelayanan karena memang dalam seksi ini bertugas untuk melayani masyarakat yang datang. SOP yang dapat meningkatkan kinerja yakni SOP Ijin Operasional dan beberapa SOP terkait diantaranya SOP Penataan Arsip, SOP Tim Verval, SOP LPJ, SOP Pengajuan Ijin Operasional Madin, SOP Pengajuan Ijin Operasional Pondok Pesantren, dan SOP Pengajuan Ijin Operasional TPQ karena memang SOP inilah yang menyediakan pelayanan kepada *client* yang datang. Semisalnya ada *client* datang ingin meminta ijin operasional pendirian TPQ maka,

pegawai akan menjelaskan prosedur apa saja yang harus dipenuhi, jika prosedur telah dipenuhi maka *client* akan diminta untuk membuat proposal kemudian dibawa ke bagian TU kemudian oleh Kasubag TU dibawa ke Kepala Kemenag jika memang kepala sudah menyetujui maka akan didisposisikan ke Kasi PD Pontren jika telah disetujui oleh Kasi maka akan di urus segala keperluan oleh staf yang bersangkutan. Hal ini telah dijelaskan dalam SOP Ijin Operasional yang ada di lampiran.

Kemampuan yang dimiliki pegawai di PD Pontren rata-rata sudah bisa menerapkan SOP sesuai dengan aturan namun masih ada beberapa pegawai yang masih kurang optimal dalam menerapkan SOP. Hal ini dikarenakan ketidak sesuaian latar belakang di dunia pendidikan dengan pekerjaan yang dilakukan atau istilahnya tidak linier. Kepala Seksi PD Pontren mengatakan bahwa jika pegawai memiliki latar belakang di dunia pendidikan mereka akan memiliki kepekaan terhadap tugas dan tanggung jawabnya sebagai JFU yang diberikan namun jika kompetensi latar belakang tidak sesuai maka kurang optimal dalam menjalankan tugas yang diberikan oleh karena itu Kasi PD Pontren menghimbau dan memberi pemahaman kepada pegawai yang lain untuk saling membantu dalam menyelesaikan pekerjaan.

Dengan SOP yang sudah diimplementasikan sesuai dengan prosedur maka akan berdampak pada peningkatan kinerja pegawai, karena jika prosedur sudah dipenuhi maka hasil akhirnya akan



memuaskan begitupun sebaliknya jika prosedur tidak ditaati maka hasil yang dicapai tidak sesuai yang diharapkan. Dengan demikian erat hubungannya antara SOP dengan peningkatan kinerja, kinerja seseorang dapat dinilai bagus ketika ia sudah melaksanakan pekerjaan sesuai dengan SOP yang ada kemudian kinerja seseorang dapat dinilai tidak bagus ketika ia tidak melaksanakan pekerjaan sesuai dengan prosedur yang ada.

Cara mengatasi masalah di PD Pontren biasanya dilakukan dengan cara berdiskusi bersama antara rekan kerja namun jika belum menemukan jalan keluar maka akan dikonsultasikan ke Kepala Seksi. Jika dilihat dari sudut pandang Kepala Seksi PD Pontren dalam menyelesaikan sebuah permasalahan yaitu dengan cara diselesaikan secara bersama-sama dengan cara musyawarah namun sebenarnya Kasi sendiri mampu untuk menyelesaikan permasalahan tersebut tetapi lebih memilih jika diselesaikan secara bersama-sama karena untuk membangun kebersamaan dan *learning community* maka dalam menyelesaikan masalah diselesaikan secara bersama dan hasil akhirnya juga akan menjadi milik bersama.



dan fungsi masing-masing termasuk kegiatan pelayanan yang ada disana. Untuk ukuran kinerja yang baik di PD Pontren masih belum ada ukuran yang pasti, namun pegawai disana memiliki SKP atau sasaran kinerja pegawai yang didalamnya berisi laporan pekerjaan mereka selama satu tahun kemudian dinilai oleh atasan, namun ukuran kinerja mereka juga dapat dilihat dari kepuasan pelanggan. Jika memang tidak ada keluhan maka kinerja pegawai dapat dikatakan baik. Tidak dapat dipungkiri jika memang ada pegawai yang bekerja tidak mematuhi aturan maupun bekerja tidak sesuai dengan tugas dan fungsinya maka akan ditegur oleh pemimpinnya masing-masing.

3. Berdasarkan analisis hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti menunjukkan bahwa SOP yang ada di PD Pontren disusun dan direncanakan dalam forum FGD, SOP yang telah disusun tersebut kemudian diimplimentasikan ke semua seksi yang ada di kantor Kementerian Agama kota Surabaya termasuk seksi PD Pontren. Rata-rata pegawai yang ada di PD Pontren telah mampu menerapkan SOP sesuai standar yang berlaku, namun masih ada pegawai yang belum bisa menerapkan SOP secara optimal karena ketidaksesuaian latarbelakang dengan pekerjaan yang dibebankan. Oleh karena itu masih membutuhkan bimbingan dari rekan kerjanya maupun dari pemempin seksi tersebut. Dengan SOP yang sudah diimplementasikan sesuai dengan prosedur maka akan berdampak pada peningkatan kinerja pegawai, karena jika prosedur sudah dipenuhi maka hasil akhirnya akan









